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辛丑秋深，借顺德一文学活动之便，前往潮汕。先前不曾来过潮
汕，久闻其文化深厚别样，今日更知来迟。此间所见所闻，皆堪称妙称
奇，于是捉笔简记扼要，若有欲表其详者，另开篇也。

▲在永兴里观察传统工艺的当代传承现状 冯骥才工作室供图
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▲在潮州古城内的李淑英工作室
了解潮绣工艺 冯骥才工作室供图

莨绸

听说顺德这里的莨绸保留着制作上
的原生态，颇有兴趣。去了一看，果然。

这个莨绸保护基地的主人黄志华先
生，竟然在十多年前见过，那时他就有志
于莨绸的保护与应用。十年过去，事业有
成，这个地方成了国家非遗的保护基地。
其中重要的原因，是这里的莨绸染整，全
然继承了至少千年的老法子。

莨绸也称香云纱。自古核心的产地
就在这里——顺德的伦教。

顺德的先人，从大自然发现了一种
野生的土红色的薯果（薯莨），其汁棕褐
色，可染布。

顺德人用莨汁涂染一种蚕绸的正反
两面。染好后，把这长长的涂成棕褐色的
蚕绸晾在草地上。青草细密又柔韧的叶
茎支撑着蚕绸，草间通风，宜于晾干。

随后再在蚕绸的一面刷上塘泥。塘
泥来自田野水塘，是一种含有氧化铁的
淤泥，晾干后洗去，一层微微含光的黑色
神奇地留在蚕绸上，这便是莨绸。

方法就是这么简单和原始，材料就
是这么廉价，甚至无价，全来自大自然；
染整出来的莨绸却美妙之极。莨绸的两
面一棕一黑，棕得不火不燥，沉稳大气；
黑得不乌不死，有如国画的墨色，有活
气。棕黑相配，稳重协调，就像我国古代
乡间的蓝染，但蓝染土布各地都有，莨绸
只此伦教一家。

莨绸虽然只有“莨汁染棕，塘泥染
黑”这两个工序，却要经过反复浸泡、洒
莨、过乌、涂封、水洗等等“三蒸九煮十八
晒”，才能制作出来。一块莨绸的生产期
差不多一个月。由于莨绸制作对天气条
件的要求十分苛刻，一年之中只有春秋
两个季节可以制作莨绸。晾晒时要看日
照，全靠染工经验。这种手工的制品，互
不相同，都有不同色度，都是活的。这也
是莨绸迷人的特点之一。

我忽然想起我家里长一辈的老妈
妈，每逢夏天不就是穿这种面料黑色的
宽袖和偏襟的衫子吗？记得这面料叫“靠
纱”。我问黄志华先生，他笑道：“正是莨
绸，我们这里又叫香云纱。夏天出汗，这
种莨绸不沾皮肤，还有避蚊虫一说呢。”

如今，这种奇特的古法制作的莨绸
在海外时尚界受到青睐，也被年轻人吹
捧。这使得从事莨绸制作业的人都懂得，
必需严守传统技艺的金科玉律，才能保
持其独有性，这才是它在市场时代的立
足之处。非遗的原生态是非遗之本。

莨绸作为国家级非遗，前景还乐观。
黄志华请我题词时，我写了两句话赞美
莨绸：

“神彩伦教染，天工香云纱。”
顺德距离潮汕还远着呢。由于这里

是我潮汕之行的出发地，故而先把此地
一宝记在这里。

卢氏嵌瓷

安徽人素来好素雅，广东人天性喜
艳丽，如果觉得五彩缤纷还不足以表达
他们对生活的热望，便用上堂皇夺目的
金色。于是木雕有了金漆木雕，陶瓷有了
堆金，丝绣有了金绣，漆画有了金漆画。

徽州的屋脊多用砖刻，不着色，谓之
素色。这种青色的雕花屋顶，与他们喜爱
的洁白的粉墙，构成一种雅致洁静的美。
岭南人就不同了，他们的屋顶如同堆满
了五彩的鲜花。乍一看会以为这屋脊上
的花团锦簇是画上去的，后来才知道这
是岭南一带的“独门绝艺”——嵌瓷，其
中潮州最为出色。

明代的潮州制瓷兴旺，碎瓷很多，人
们“废物利用”，便将这艳丽五彩的碎瓷片
拼成图案，粘在屋脊上，以求美观。这种独
出心裁的方式渐渐被广泛地认同，制作的
图案便愈来愈多，奇花异卉、珍禽异兽、吉
祥事物，无奇不有，连种种戏曲人物也搬
上去了。瓷片色彩鲜丽，在阳光下光亮喜
人，质地又坚硬，不怕日晒雨淋。用上嵌瓷
的古建，个个都像戴上花冠。由此，嵌瓷成
为潮州建筑的一大特色。

卢芝高先生是国家级非遗嵌瓷艺术的
传人，世居潮州金石镇，祖辈上嵌瓷驰名乡
里。去年他来天津看我，与他相谈甚欢。来
而不往非礼也，这次去潮州，先要去看他。
他和我是同代人。我虚长两岁。然而，卢先
生现在还在手握钳剪做嵌瓷，表明他身体
好。见面握手时，他的手有力，手掌很热，憨
厚的笑容一如去年见面时的样子。

他年纪轻轻时就上屋顶做嵌瓷了，
还拎着笔墨颜料，跟着老一辈去给各个
村子的祠堂与庙宇画壁画。他一生都在
美化潮州的民间与生活。近些年，老式的
房子建造得少了，他便致力将建筑上的
装饰嵌瓷，转化为室内的艺术品——嵌
瓷画和嵌瓷雕。建筑上的嵌瓷要求鲜明
夺目，室内艺术嵌瓷则要细致、精工和耐
看。然而，他有超人的禀赋，写一手好字，
画一手好画，风格雄厚饱满，随性而精
到。若在画坛，论其笔墨，亦是高手。一个
人在艺术上跨界，便能贯通，他的嵌瓷得
益于他的绘画，所以，他嵌瓷制作的戏剧
人物姿态简洁生动，人物开脸精妙传神。
我在湖美村中看到他的名作《十五贯》，
那个娄阿鼠眉飞色舞，绝了！还有小品
《水仙》，只用白、绿、黄三种颜色的瓷片，
就把一丛盛开水仙表现得如同图画，胜
似图画。绿叶的生动多姿，花瓣的晶莹婀
娜，全都惟妙惟肖。他艺术的感觉极好，

因此能利用碎瓷片各种不同弧度，充满
情趣地表现出水仙花叶的美妙。

他将绘画融入了嵌瓷，从而把这门
古艺推向一个新的高峰。

卢氏的嵌瓷是家族式传承。
这种家族传承的特点是，不一定每

一代传人都是高手，但在漫长的历史传
衍中，一定会在某一代，涌现出一位天资
颖悟、能力非凡的人物，经过不断努力，
把这门艺术提升到一个空前的高度。

这是这门古艺的幸运。
我们应当珍惜这样的传人，帮助他

多出精品，并支持他的技艺得到更好的
传承。

大吴彩塑

当年在中国民协做民间文化遗产抢
救工程时，全国泥彩塑的普查、整理、编
制文化档案交由张锠先生主持。张锠先
生是清华大学美术学院的教授、著名的

“泥人张”传人。他完成这项工作的一个
重要成果就是出版了《中国民间泥彩塑
集成》，总共十卷。有的以地区立卷，如山
东、河南、北京等；有的以产地立卷，如天
津泥人张、惠山泥塑、大吴泥塑等。

中国的泥塑源起远古。可以说自从
原始人发现了稻谷，从游牧生活的马背
上跳下来，筑巢盖屋，开始农耕生活时，
就从身边的地中取土、抟泥、捏人畜，以
为乐。河姆渡发现的泥狗陶猪有7000年
的历史。可以说有史以来，泥彩塑一直是
人们自娱自乐、喜闻乐见的民间艺术。它
的可爱之处，便是带着民间纯朴真切的
生活情感、乡土的审美、强盛的生命力，
以及不同地域的本色与特色。比如潮州
的大吴泥塑。

当年编大吴泥塑档案时，就喜欢上
它那股子敦厚和生动的劲儿了。我学院
的博物馆还珍藏一件清代大吴的“土翁
仔”，是一个戏剧人物，虽然不知出自哪
出戏，却憨直粗猛，叫人喜欢。这次到了
大吴村才明白了这个迷人的民间艺术后
边藏着不少故事。

大吴村曾经人人会捏“土翁仔”。村
西有一块神奇的土地，80亩左右，一米
深的地方有一层泥土，细腻柔韧，大吴村
人自古就用这泥土“造人”。这泥土到了
国家非遗传人吴光让手里，就不一般了，
好像有了灵气，变魔术一般地三捏两捏，
人物上半身连同扭动的腰肢立时生气活
现地出来了。跟着又一块泥在手掌中挤
压成薄片，再往身上一罩，我看出来，这
是传说中大吴泥塑的绝技——贴塑。所
谓贴塑，是给塑好的泥身穿衣，一件件从
里到外穿上衣服，这种多层次的塑法唯
有大吴所独有。

大吴泥塑另一独具的制作工艺，是

在泥制作品完成后放在土窑中煨烧，低
温三四百摄氏度，将泥转化为陶。再在陶
质的雕塑上施彩、开脸、画花饰。这种画
法，很像古代的彩绘陶俑。陶俑也是烧泥
成陶，是因为俑要埋葬地下，泥塑易烂，
陶制防腐。大吴烧泥成陶，是不是因为南
方过于潮湿之故？这种制作技法如今也
只有大吴采用。

泥塑最关键的环节是彩绘中的勾
脸。只简单几笔要勾出人物的眉毛、眼睛
和嘴，还要眉目传情，表达出人物的神
采，下笔就必须精准与传神，一笔画过，
不能重复。吴光让拿出两件“传家宝”给
我看，都是他家族父辈吴来树的遗作。一
是《西湖借伞》，一是《刘金定杀四门》，技
艺之精湛叫我感到惊讶。人物身段优雅，
衣袂飘举流畅自然，尤其是人物开眉点
睛的画法，见所未见。眼睛不是点一个黑
点，而是用墨笔一圈，中间留一个白点，
一下把眼睛的高光“留”了出来。吴来树
大师画这眼睛时至少是在80年前，现在
却仍感觉炯炯照人。

大吴真谛，令人叫绝。
大吴泥塑多取材于潮剧。在古代，戏

剧是老百姓生活中的“精神大餐”。元明
以来，戏曲（潮剧）的兴盛，自然给大吴泥
塑提供了极其丰富、被人们喜闻乐见的
题材。可是到了当代，文艺与娱乐的多元
化，使得人们与传统戏剧的关系变得疏
离，如何使大吴重新焕发昔日的辉煌，如
何被新一代人欢迎和喜爱，是当代传人
们苦苦思考的事。

但我对大吴充满希望。
比如吴光让后人吴闻鑫已是大吴泥

塑代表性传人。他们一方面开拓新题材
新手法，一方面敬畏传统，坚守自己的传
统技艺，这很重要。在时代的转折时期，
贯通传统与当代需要一个探索的过程，
不能着急，更不能放弃传统。传人一定要
把自己的独门绝技守住，一定要将自己
先人的“样板戏”掌握在手中。失去经典
便不再是“遗产”。为此，我把一句希望增
加信心的话写给他们：

“女娲在民间。”

虾蟹篓

一走进潮州木雕国家级传人辜柳希
的工作室，迎头就见到他的代表作《双层
虾蟹篓》，三米多高的一件巨型作品，叫
我不得不举首仰视。然而它叫人仰视，不
仅是作品的体量与宏大的气势，还有它
高超的才艺。

主体是上下三个巨大的“竹编”的虾
蟹篓，它们与丰繁茂盛的水草、芦苇、稻
谷、荷叶缠绕一起。枝条叶茎，相互穿插，
一些从篓里逃脱出来的虾蟹从中上上下
下，爬来爬去，有的还在篓里找寻出路，
全像活的那样逼真又生动。究竟是怎样
神奇的镂空雕技，才表现出如此复杂、趣
味横生、活灵灵的世界？

他告诉我，这件作品的原材料是花
梨木，重达六吨半，但在作品完成后，只
剩下600公斤。这简直不可思议！

再看这虾蟹篓中间的空间，玲珑剔
透，错综复杂。浅浮雕是平面的，可以使
用画稿，把画稿贴在木头上再刻，但镂空
雕是立体的，多用腹稿。所有的空间，立
体的形象，穿插往复，重重叠叠，全在艺
人的想象中。

镂通是潮州木雕的绝技，它体现潮
州民艺共同的特点。依我看，潮州民艺的
特征有四点：

一是镂空（一称镂通）。潮州人不满
足于平面，他们更喜欢通过多层次，达到
立体。他们的各种民艺都是这样，镂通是
其中最具代表性的技艺。

二是极致的精致。他们不是追求精
益求精，而是追求精致的极致和极致的
精致。比如抽纱、潮绣、麦秆画、木雕、潮
彩，都是不惜工本，不惧繁复，以达到极
致的美的境界。

三是尚金。潮州人在色彩上不尚素
雅，追求热烈，艳丽五彩，鲜亮夺目。木雕
要施彩，石雕要施彩，陶瓷更尚彩，建筑
也要色彩缤纷。这样，潮汕民居就与徽州
民居、三晋民居明显不同了。五颜六色还
嫌不够夺目，便用金色。潮州人尚金，金
还象征财富，故而金线绣、堆金、金漆画、
金漆木雕，都是潮州民艺的名品。浙江东
阳有朱金木雕，但远没有潮州的金漆木
雕抢眼。

四是光鲜。不求静，而求动；不求内
在与含蓄，而求光鲜和张扬。民间文化是
地域精神、生活情感与集体个性的外化，
由于潮汕文化很少文人的介入，民间的

气质更加纯粹。
有了这四点，再加他们特有的潮州

民俗等内涵，潮州民艺自然独异于天下。
辜柳希不单设计好，原创力强，雕工

也超一流，髹漆和贴金技艺俱佳，所贴金
箔看不到贴缝。

我以为，贴金的《虾蟹篓》应是潮州
民间文化的一个标志了。虾蟹还是潮汕
人特有的海洋资源与生活美味呢！

辜柳希还善于推广。他有一座七层
楼的博物馆，他有博物馆眼光，自己每有
佳作，不肯卖掉，便摆在这里。他的弟子
很多，其中不乏人才。再有，他的市场空
间很大。木雕在现代生活中应用强，而且
生活愈是现代，反倒愈需要一些根性的
传统的形式与元素，潮州木雕仍然很有
活力和发展空间。

抽纱巨档

19世纪中期以来，潮州在中西经济
与商贸交往中的地位日益重要。1858年
《天津条约》签订后，潮州成了通商口岸。
入境的西方人，发现潮州人心灵，妇女手
巧，潮绣巧夺天工，他们就将源于意大利
的一种传统的刺绣编织工艺——抽通介
绍进来。抽通就是抽纱，它将梭织纱布的
一些经线或纬线抽去，再用刺绣编织重
组，于是花样百出，新奇美妙。然而，这种
舶来的工艺非但没有“吓住”身怀绝技的
潮州绣娘们，反倒激发出她们的灵感。她
们很快就把自己极其丰富的传统刺绣的
语言，追求极致精美的传统，融入欧洲的
抽通技术，创造出自己独有的千变万化
崭新的图案、花纹、针法，还有一整套十
分繁复又严格的工艺流程。单是她们自
己总结出的针法就有400余种，九大类。
潮州文化的开放、交融、创新能力惊
人。短短半个世纪，潮州的抽纱（民间
俗称“做白纱”）就闻名海内外了。它花
样新颖、制作精湛、凹凸感强，西方传
统的抽通完全不能相比，在欧洲受到
异常热烈的欢迎。上世纪七八十年代
是潮州抽纱的全盛期，潮州抽纱厂300
个，抽纱女工 20 余万，可谓千军万马，
每年创汇 1000 万美元，这在当时是不
可想象的。

我年轻时，抽纱制品在生活中已是
随处可见，门帘、台布、床单、衣衫、童衣、
枕套、手帕等等。它常以花边形式出现，
花边在北方叫作栏杆，天津估衣街在上
世纪初就开设一些栏杆店，专门出售南
方精美的抽纱制品。由于市场需求大，天
津也开设了抽纱厂。

李丽娜坐镇于广州的民间文化，我
喜欢她把民间的好东西当做命一样的那
股子劲儿。当我提到潮州抽纱，她说：“潮
州的抽纱一切还在，厂房、工具、全套、原
样，只是不再生产了。科技时代了，手工
制作太贵，没有市场了。”她见我有点失
望，忽说，“您能爬五楼吗？”她露出笑容。
有点神秘的笑容。

我问她爬五楼看什么？她说去看抽
纱档案。民间能有什么档案可看？我从事
民间文化抢救20年间，很少见过真正有
重要价值的档案呢！民间文化本来就是
自生自灭、口口相传，没有文献，一旦消
泯，如鸟飞去，片羽不存。所以我们对于
抢救下来的珍贵的民间艺术第一要做的
工作，就是为它制定档案。

在昔日潮州抽纱厂高大而空荡荡的
车间里，我感受到抽纱业今日遭遇到的
冷遇。工厂已经停工，留守在这里的只有
李常榕经理等几个职工，但抽纱在他们
心里依然保持着昨天的辉煌。他们自豪
地讲述起自己的昨天及其精美绝伦的技
艺，然后向我展示两份半个世纪前的“抽
纱档案”，两个陈旧的牛皮纸档案盒。打
开一看，把我吸引住，竟然是潮州抽纱严
格的历史文献，有彩色设计稿、分色稿、
制作要求、规格、生产记录、报表，以及相
关的负责人、日期与产品编号。一件抽纱
作品制作的全部流程居然如此精细和具
体地记录在这里。我很惊讶。李常榕下边
的话就更叫我震惊了！他说，这样的档案
他们总共4万多份！从20世纪50年代至
今潮州抽纱的全部档案，都在这厂房的
五楼上！老厂房没电梯，厂房高，他们怕
我年纪大了，爬不上去，只拿两份给我
看。可是，这样珍贵的东西哪能不看，我
说我要去看，当即随他们爬上去。厂房真
高，爬到三楼就气喘吁吁，李经理给我搬
一把椅子坐坐。我笑着说自己真不顶用
了。

楼再高，爬上来也不冤。一间纵深几
十米高大的巨屋，左右密密两排大铁皮

柜与铁架，排列得整整齐齐，上边档案卷
帙浩如烟海。几位职工正在一张大木案
前整理这些存放了半个世纪以上的历史
档案。

每一件文档都包含诸多文件与资
料。设计原稿、彩色花样、玻璃纸稿、布板
样品、使用材料、应用工种、生产记录等
等。你说这4万件的文档中包含着多少
重要的历史文化的信息？还有上万件抽
纱的实物的样品啊！哪一种民间艺术有
这样巨细无遗、系统、翔实、确切的历史
档案！

这是一宗伟大的民间文化的巨档！
这可是我国近代顶级民艺的档案与

文献，举世罕见的国家非遗的档案；它还
是中西文化交融和潮汕人民开放包容与
非凡创造力的见证，海上丝路灿烂的近
代成果的见证。

但是抽纱正处于濒危与尴尬，当年
为国家绣制国礼那样的抽纱高手已所剩
无几。虽然在2014年抽纱已列入国家非
遗名录，但抢救与保护的力度尚需加强。
特别是这一“伟大的民间文化的巨档”如
何保护，如何活化，如何将如此巨大的历
史财富转化为发展当代文化的资源，还
需要文化的眼光和文化的智慧，有待于
我们的创意和努力。

谁来做这件事呢？

潮汕厝

看过潮汕各处的宅第祠堂，自然会
想曾经这些艺湛技精的能工巧匠呢？在
经多岁月、物换星移之后，人们的生活方
式变了，老房子不再盖了，自然用不着这
些雕梁画栋的人才。10多年前耿彦波在
山西大举重修古建，就颇觉老工匠的稀
缺。现在呢？随着传统村落的大批认定
（现在已有6819个），到处都在搞古村落
开发旅游，大批的古建急需修缮。情况是
不是好一些？工匠活在老房子的建造中，
到处修缮古建不是可以留住一些手艺
吗？虽说如此，但也并不乐观。当今古村
落的“修旧如旧”并不严格，工匠没有定
级，工艺没有要求，也无标准，只要貌似
古建就可以了。这便叫人心生忧虑。一个
地方古建制造技艺能否保护得好，全看
这里懂古建的人有多少，老匠人、老艺人
还有多少，用什么办法留住手艺。

潮汕这里出了一个人物叫胡少平，
不仅是古建修缮专家，精通传统建筑和
各类特种工艺，而且很早就集中各方面
的能工巧匠，组织一家古建修缮公司，在
潮汕大地修复和重建大量的传统建筑。
他的特点是专业、严谨和精益求精。

潮州民居自古有“潮州厝，皇宫起”
之说。他们敢和皇帝的琼楼玉宇一比高
下，靠的是潮州民居极其高超的制造技
艺，还有工艺之精美。这包括大木作、石
雕、泥作、嵌瓷、壁画、木雕、漆彩画和金
漆画等等。从潮州现今保存完好的从熙
公祠和己略黄公祠中，可以领略到“潮汕
厝”所达到的历史高度，令人惊叹不已。
可是今天究竟不同了，一是老式建筑盖
得很少了，二是优秀的艺人已经不多，大
都年过50，鲜有来者，何以为继？胡少平
感觉到自己有责任要把仅存无多老一辈
艺人“手里的传统”留下来。这便是他在
潮南大举兴建“永兴里潮汕古建筑民艺
馆”的缘由。

这个民艺馆是一座大型的“古建”，
由胡少平设计，采用潮汕厝最为经典的
驷马拖车的样式，格局十分宏大。屋顶为
穿斗式梁架，三载五瓜十八斗，各种传统
工艺全部融入其中。100多位艺人参加
建造，都是潮汕一带石雕、木雕、嵌瓷、金
漆画等各方面的高手与名匠。大家齐心
合力，悉心揣摩，手雕心绘，历时两年，终
于将一座传统潮州厝的精粹之作，各种
传统技艺汇集而成的极尽完美的整体，
奉献于世。我有幸在这里，与诸位艺人见
面，饮工夫茶，他们答我之所问，都是非
常宝贵的经验，令我折服。

我尤其佩服胡少平。一个人非凡的
文化付出，一定来自他对文化真正的热
爱，绝非虚言。这种热爱，已经由这座浩
大、至精、可以传世的艺术建筑可以证
验。这建筑又可以唤起别人的热爱。这可
是贵人做的事，它还是一种典范，希望多
一些人做这样的事，前人给我们留下遗
产，我们也要留下好东西给后人。

潮汕古城

在潮州和汕头，分别去一趟老城区，
还各看了一个老村子——潮州的龙湖古
寨和汕头的前美村。在这些地方，总要和
当地人聊一聊历史遗产保护的问题。

潮州与汕头两地老城还在，民居板
块和街巷肌理还在，典型的老房子还在，
历史空间犹然可见，而且各自的特色很

鲜明，这非常重要。这表明潮汕两城都有
各自城市的历史特征，这是这两个岭南
名城的福气。

汕头的侨民多，又有着近代中外通
商史，舶来的建筑风格与生活审美渲染
着这座城市，使它风情别样。然而，这对
我不陌生。我生长的天津，与汕头是同时
间（清代咸丰以来）强烈地受到“开埠”和

“通商”的影响。天津更厉害一些，天津有
九国租界。但是，我对一位汕头人说：“我
们都是把被动的开放转变为主动的开
放。”因为主动，外来的东西就与本土的
东西积极地融合起来，所以在中国近代
城市现代化方面反而走到前沿。上海更
是如此。故而，汕头城区中心建筑的外来
色彩并不叫人感到生硬和强加。比如前
美村的陈慈黉故居，它的“拿来主义”却
使其独具“侨乡”的特色，另有一种美。

城市文化保护的根本，是保护好自
己的城市个性，而城市个性还要从自己的
历史中寻找与认知。我特别欣赏“侨批文
物馆”，欣赏一些有心人重视保存这种珍
贵的历史文献。我从文物馆陈列的一件侨
批中，读到当年远渡重洋的侨民迷路于茫
茫大海中而危情万状的经历，深感老一代
侨民生存之艰难与生命之顽强。侨民史中
的开拓精神是汕头城市的一种积极的历
史精神。因此说，保护好城市的侨乡文化，
不仅是旅游的需要，更是城市发展的独特
的精神资源。城市旅游最重要的目的是展
现自己独特的精神与魅力。

潮州老城保存得比较完整，两千多米
的老城墙、墙门洞、老街、老树、老屋，叫我
吃惊。城里边，还有潮州史上源头性的一
座古寺——唐代的开元寺居然还在，古钟
还能敲响；然后是己略黄公祠、许驸马府、
天后宫，全都依然故我，多处已是国保单
位。然而，更让我关注的是与这些历史经
典交相辉映的城中的世间烟火。

比起各地一些被开发的、经过商业
重构的老城区，潮州古城更多保持着原
生态，原住民们生气勃勃生活在自己世
代相传的社区里。街头的杂货店、食品
店，还有市井百业，很多是“老字号”。这
些沿街小店照例都是白天卸下门板，任
人出入。小铁铺的炉火蹿着火苗，专售此
地民俗“出花园”用品的小店摆饰得红红
火火，来买各种馋人的小吃的人多是城
中百姓而非旅客。若是外来游客，不多住
上几天，难以尝尽城中各种美食。

街旁一个小院，敞着门，小小一方院
中摆满小巧的盆景与花木，顶上天空不
大，院中生意盎然，中间坐着一位老者，
悠闲地摆弄着工夫茶。见我在门口伸头
探脑，邀我进去饮上两杯。他每天午后饮
足茶水，就去写字。他爱好书法。

在另一座古色古香的小院——潮绣
名家李淑英工作室里，看过李淑英给学
徒授课后走出来，一阵弦音伴唱的潮剧
把我吸引过去。原来一户人家，聚了几位
戏友自拉自唱、自娱自乐。我还特意去了
一位潮文化藏家自办的博物馆，看一看
潮州各类艺术的老东西。这位藏家叫杨
坚平，近八十翁，称得上潮州艺术的铁杆
粉丝，每见有价值的历史遗产，唯恐失
散，设法收藏起来。现在自办一个博物
馆，把一生的藏品放进去。办博物馆的人
都有“共享”之心，他最大的快乐是见人
喜欢潮州的民艺。

潮州人叫我明白，一个城市历史文
化保存得好、现代文化繁盛，离不开三方
面原因：

一是城市管理者懂文化，懂得怎么
支持文化，不是把文化当个人政绩，而是
把文化当做文化来做。比如上边说的李
淑英刺绣工作室和杨坚平潮州传统工艺
博物馆，都是由政府提供的房屋，提供平
台，让他们发挥文化的热情与积极性。

二是文化界的人士，对文化做好调
查、梳理、编制档案，并挖掘和做好宣传。
在潮州我发现各种编写的潮州文化和艺
术的图书、画册、名录很多，很佩服潮州文
化界、文联、民协、历史学家和文化学者多
年来所做的工作，心中热爱，工作致力。

三是老百姓挚爱自己的文化，这是
最重要的。老百姓是文化的主人，百姓真
心挚爱，文化不愁传承。

在潮汕10天，所见文化的传承与繁
盛，给城市带来了活力。非遗在生活中。

一天与潮州友人聊天时，忽然对热
衷本土文化的程小宏先生说出自己心中
对潮州文化的感受：“浓得化不开。”

在汕头的前美村还写了两句心头的盛
情：“潮汕文化浓似酒，前美民艺艳如花。”

浓郁、厚重、活力，是潮汕给我深刻
的文化印象。归来事冗，纸短意长，先匆
匆记下一些感受与片段。日后再寻机缘
深入潮汕民间才是。

2021.11.21
（作者系第六至十二届全国政协委

员，著名作家）
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